

Zeitschrift: Horizons : le magazine suisse de la recherche scientifique
Herausgeber: Fonds National Suisse de la Recherche Scientifique
Band: 27 (2015)
Heft: 104

Artikel: L'avenir du dictionnaire
Autor: Vallotton, François / Andrès, Charles
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-771878>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.07.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

L'avenir du dictionnaire

Le Dictionnaire historique de la Suisse (DHS) a atteint la dernière lettre de l'alphabet. Cela signifie-t-il aussi la fin de ce type d'encyclopédie, rendue obsolète par l'émergence de Wikipédia? Pas du tout, estime François Vallotton, membre du Conseil de fondation du DHS. Un avis également partagé par Charles Andrès, collaborateur de longue date de Wikipédia.

Valérie Chételat (photomontage)



Les hasards du calendrier ont fait coïncider récemment deux événements majeurs dans le domaine de la lexicographie: d'abord, le placement en redressement judiciaire de la prestigieuse *Encyclopedia Universalis*; la parution, ensuite, du treizième et dernier volume du *Dictionnaire historique de la Suisse* au terme d'un projet éditorial de longue haleine (plus d'un quart de siècle), lequel s'est décliné sur papier mais aussi, dès 1998, sous forme électronique.

On pourrait en conclure que le principe encyclopédique est aujourd'hui obsolète de par les nouvelles possibilités de recherche offertes par le web. Il reste pourtant de la place à l'avenir pour des projets numériques à haute valeur ajoutée scientifique offrant notamment une alternative - ou plutôt une complémentarité - aux encyclopédies participatives de type Wikipédia. En prenant l'exemple des dictionnaires historiques, je mettrai en exergue quelques prérequis susceptibles de garantir cette forme de continuité.

Le développement d'un concept lexicographique fermé et contrôlé, privilégiant l'équilibre et la systématisation des entrées au principe d'un enrichissement aléatoire et plus subjectif de celles-ci, a encore tout son sens, notamment dans une démarche rétrospective. Un deuxième axe de réflexion concerne les possibilités de re-

cherche et de regroupement de l'information. La consultation ne saurait se limiter, comme cela est encore le cas dans la plupart des dictionnaires spécialisés en ligne, à une recherche *plain text*: les potentialités démultipliées de l'indexation et de la sémantisation constituent désormais des outils incontournables. De même, des liens

C'est ce défi que doit relever le nouveau projet de *Dictionnaire historique de la Suisse* actuellement en cours d'élaboration en lien étroit avec l'Académie suisse des sciences humaines et sociales. C'est un formidable laboratoire pour l'ensemble de la communauté historique et une opportunité pour perpétuer une tradition éditoriale helvétique pluriséculaire.

François Vallotton est professeur d'histoire contemporaine à l'Université de Lausanne et membre du Conseil de fondation du DHS. Il enseigne plus spécialement l'histoire des médias.

«Les entreprises multimédia doivent rompre avec la prédominance éditoriale du texte sur l'image et le son.»

François Vallotton

avec certaines bases de données de référence dans les domaines de spécialisation abordés doivent pouvoir être assurés. Enfin, si tout le monde s'accorde sur l'attrait d'entreprises multimédia, encore faut-il qu'elles soient l'occasion d'une rupture avec la prédominance éditoriale du texte sur l'image et le son. Les éléments audiovisuels ne doivent pas être réduits à une forme d'«illustration» du texte imprimé mais participer au même titre que le texte au concept lexicographique global.



Généralement associé à l'émergence du langage, tel l'enfant grandissant et cherchant à communiquer avec ses proches, l'acquisition du savoir lexical s'applique tout autant à la société des adultes, comme l'expatrié se retrouvant dans un pays dont il ne maîtrise pas la langue. Le rôle du savoir lexical est donc de permettre aux humains d'identifier les objets, les concepts, et de les communiquer. Ce qui change aujourd'hui n'est pas le savoir lexical, mais son recensement et sa transmission à l'échelle planétaire.

Au fil de l'histoire, deux types de savoirs ont cohabité, le savoir savant et le savoir commun. Le premier, fixé par ceux qui savent, est le savoir absolu «ceci est le sens de cela», le second, utilisé au jour le jour, est celui qui s'adapte à l'usage. Le savoir lexical est donc fixé par les experts et recensé dans les dictionnaires. Mais il est utilisé dans la rue par des êtres qui ne se soucient pas forcément de vérifier si le sens qu'ils prêtent à un mot est effectivement le bon.

Fin 2014, *L'Encyclopedia Universalis* est en redressement judiciaire, et, à en croire la presse, c'est à cause de Wikipédia, qui l'aurait «concurrencée», «mise à mal» puis, finalement, «tuée». Cela laisse penser que l'encyclopédie participative s'oppose aux ouvrages traditionnels, mais ne serait-ce pas plutôt leur modèle économique qui est remis en cause?

Avec l'émergence d'Internet, le savoir lexical est entré dans l'ère du numérique, et son mode de diffusion avec lui. Les dictionnaires et encyclopédies ont adopté une version *on-line*, pour se mettre à la page et trouver une nouvelle clientèle. Ces ouvrages se sont dématérialisés, mais le contenu est fondamentalement le même, son prix

«Le futur d'ouvrages comme le DHS se dessine dans leur capacité à s'intégrer au sein du réseau de connaissances qu'héberge Internet.»

Charles Andrès

également, alors que son coût a diminué de plusieurs ordres de grandeur. L'apparition de l'Internet «participatif» a offert aux «clients» de nouvelles possibilités, et pas seulement celle de poser des questions. L'internaute peut désormais participer à la construction d'œuvres collaboratives telles que Wikipédia.

Preuve de l'efficacité de ce nouveau modèle, fin 2014, Wikipédia est disponible en plus de 280 langues, pour un corpus d'articles dépassant les 30 millions. Elle

ne s'oppose pas au modèle traditionnel de recensement du savoir lexical, elle le complète. Par sa dimension participative, elle permet de conjuguer les savoirs lexicaux commun et savant. Ainsi, plusieurs dizaines de milliers d'articles en français, allemand, italien citent le DHS comme référence et renvoient vers la version électronique de celui-ci. C'est ici que se dessine le futur d'ouvrages comme le DHS, dans leur capacité à s'intégrer au sein du réseau de connaissances qu'héberge Internet, créant ainsi le premier corpus lexical universel.

Charles Andrès écrit pour Wikipédia depuis 2007. Le biologiste travaille depuis 2013 pour Wikimedia CH.